

HERALDO DE BALEARES

DIARIO INDEPENDIENTE

Tres ediciones diarias

Salón: Calle de la Constitución
TELEFONO NUM. 200

PALMA, LUNES, 6 ABRIL DE 1896

Redacción y Adm.: Hospital, 3
TELEFONO NUM. 190

Año III.—Núm. 642

NÚMERO SUELTO
0'05 CTS.

Apartado de Correos
Número 10

Suscripciones:
El pago será
adelantado

España, pesetas. . . 1'25
Ultramar 2'50
Extranjero 2'25

ANUNCIOS Y SUSCRIPCIONES
Al Administrador, Corresponsales y en
las principales Agencias.

NUMERO ATRASADO
0'10 CTS.

IMPORTANTE

Compranse toda clase de ropas antiguas:
Damasco, Tapices, Tisús y Terciopelos.
También se compran toda clase de objetos artísticos.
Domingo Blanch.—Sindicato, 120.

EL GRAN FARSANTE

Ha terminado la farsa que burdamente tramaron los fusionistas, de la cual ha sido cabeza visible el Sr. Maura, perdiendo en la treta una de las cosas que más debe estimar el hombre; la seriedad.

Desde el primar momento antes de conocer la Real orden creímos que se trataba de una de tantas falsas alarmas con que á diario nos divierten los de «La Peña».

Clara y explícitamente dimos nuestra opinión al leer la *Gaceta* del día 2.

Hasta nosotros llegaron ayer rumores de que el jefe de los liberales había teleografiado al Sr. Ribot manifestándole que el Gobernador recibiría órdenes terminantes del Gobierno para que se hicieran efectivos los acuerdos de la Junta Central del Censo, no pasando desapercibida á uno de nuestros *reporters* una visita hecha al gobernador de la provincia por un exsenador y un exdiputado, liberales ambos, en la que también hemos de suponer se hablaría del telegrama en cuestión.

El Sr. Cárcova por razones de delicadeza se encerró en la más absoluta reserva al querer nosotros conocer lo tratado en la conferencia.

La incógnita la despejó nuestro corresponsal Sr. Rodrigo en con telegrama depositado en la Central telegráfica á las tres de la mañana en que dice:

«Ministro Gobernación en circular telegráfica dice á los gobernadores que los acuerdos de la Junta del Censo no tienen mas valor que el de una opinión.

El Gobierno con urgencia dictará una Real Orden resolviendo los acuerdos que la Junta del Censo publicó en la *Gaceta* del día 2 adelantando que en lo que se refiere á concejales procesados no podrán presidir ni volver á sus puestos con arreglo al artículo 36 de la Ley Electoral aunque hayan apelado y haya sido admitida la apelación.»

Este despacho ha tenido plena confirmación en un telegrama oficial recibido en la madrugada de hoy por el Gobernador civil.

¡Saque pues consecuencias la opinión pública.

¿Qué concepto pueden merecerle los que no tienen inconveniente en propalar falsas noticias?

Y no se nos diga que eso es cosa de los pequeños.

El Sr. Maura, ha sido de esta farsa burda el que dijo en telegramas cifrados y sin cifrar que el Gobierno ordenaría se cumplieran los acuerdos de la Junta Central del Censo y el Sr. Maura fué el que dictaba el procedimiento procesal para casos de resistencia.

Las trompetas del partido lanzaban la noticia á los vientos de la publicidad afirmando que el acuerdo de la Junta Central del Censo había sido una imposición del Sr. Maura y *quay* del que no la cumplimentara.

No faltan cándidos que todas esas cosas hayan venido creyendo, pero que no creerán porque ya se habrán convencido que el señor Maura, no es en política más que un mortal que se diferencia de los demás en que es más farsante.

La misma verdad encierran las afirmaciones de sus telegramas de ayer que esas sandas suposiciones del Gobierno á su favor.

El Gobierno en su política de ancha base podrá no cerrar las puertas del Parlamento á los exministros si TIENEN VOTOS.

¡Valiente triunfo el que se basa en un contubernio electoral con un partido antidinástico y necesito aún de la benevolencia del Gobierno.

¡Esos son los triunfos del Sr. Maura! Su influencia demostrada queda en la burda farsa que ha tenido final tan bajo.

Hay séres que solo inspiran una tentación.

La de hacer reír á las gentes á mandíbula batiente.

PEREGRINACION

(Traducción directa)

Me figuraba que aquella peregrinación por la casa y los campos donde se desarrollaran mis juegos de la infancia y mis sueños de la adolescencia, habría de darme grata dulzura.

¡Ay! ¡Aquél era el rincón de la tierra donde tanto había esperado! ¡Allí estaba, indudablemente, el melancólico encanto que yo apetecía!

Al abandonar á mis compañeros de viaje, recordaba el camino que había de seguir á través de los viejos barrios del pueblo para llegar al arrabal donde mi padre tenía su morada, y emprendí hacia ella mi marcha con el alma llena de alegría y la sonrisa en los labios, pues mi alegría se trocaba en amargo pesar al ver lo desconocido que habían dejado á mi pueblo las obras.

Abrumado por la triste sensación que esto me producía, continué mi camino sin volver á sonreír y cuando hube andado un buen rato, ofrecióse ante mis ojos la antigua hostería, en cuya muestra miraba las grotescas pinturas de mi tiempo. ¡Cuántos recuerdos de pasadas alegrías despertaban en mi corazón aquellas mesas, donde tantos domingos bebiera con mis camaradas!

Entonces gracias á las liberalidades de mi tío, que todos los sábados me obsequiaba con cincuenta céntimos si obtenía durante la semana buenas notas en mis estudios, podía permitirme el lujo de regalar mi paladar con un rico vino blanco, que me hacía reír y tambalear cuando emprendía el regreso, y me anegaba en oleadas de satisfacción cuando le paladeaba.

En unión de algunos compañeros de mis infantiles diversiones corría entonces á través de los campos de maíz, devastando los árboles para comer sus frutos y buscar nidos entre sus ramas. ¿Por qué consideraba tan tristemente aquella hostería, de donde en otros tiempos salía tan alegre? ¡Ay! Porque siempre es doloroso recordar las alegrías pasadas...

Por fin distinguí en el término del camino la casa que fué mía. Conocíala en todo el país con el nombre de Castillo de la pizarra, á causa de estar cubierta de ella toda la techumbre; pero mi pobre madre prefería que la llamasen Castillo de las rosas, por hallarse rodeado el edificio de infinidad de rosales de las mejores especies de Bengala.

Tras la enmohecida reja del jardín divisábase un gran letrero que decía: «Campo del Liceo.»

Llamé cinco ó seis veces tirando de la cuerda de una campana, cuyo sonido reconocí perfectamente, y salió á abrir una buena vieja, que fué la que me explicó el objeto á que mi pobre casa estaba destinada.

A ella iban dos veces á la semana los alumnos del Liceo para corretear por el césped del jardín.

Allí había columpios, anillas y trapecios para distracción de los niños, y esto me satisfizo en extremo.

Erame sumamente agradable saber que el teatro de mis divertimientos infantiles se empleaba á idénticos usos, porque la alegría de aquellos jóvenes escolares era una especie de resurrección de mi buen humor de niño.

En un rincón del jardín pude ver el cedro del Líbano, por entre las ramas del cual me deslizaba cuando era muchacho hasta la copa, cubierta de verdura.

Aquel árbol, que en otros tiempos juzgara tan grande, resultábame á la sazón un arbusto insignificante.

Todos los recuerdos que en mí despertaba aquel mudo testigo de mis dichas de ayer, no bastaban á disipar la tristeza que se posesionó de mi espíritu... Y es que recordaba mis inocentes amores. Ya no existía aquella preciosa criatura, á quien tanto adoré, comparándola en mi loca pasión á los ángeles más hermosos del Paraíso, en la época que el cedro de mi jardín resultaba tan gigantesco á mis ojos. ¡Oh! pensaba en que nunca volvería á contemplarla, y consideraba que los verdaderos sabios son aquellos que jamás vuelven la vista á su pasado ni confrontan con la realidad la ilusión de sus recuerdos.

Sin embargo no tuve valor para proseguir mi camino sin haber contemplado durante un instante, al otro lado del arrabal, aquella casa más querida que la mía, donde vivió tan corto espacio, donde murió tan tristemente la candorosa muchacha que, al divisarme á lo largo del camino, entonaba la *Meditación*, de Roselin. para indicarme que su madre había salido y el *Ultimo pensamiento*, de Weber, para hacerme saber que se hallaba en casa.

¡Pobre criatura! ¡Tan desgraciada, tan dulce tan cariñosa, con sus grandes ojos impregnados de melancolía, sus labios descoloridos y sus pe-

queñas manos, que temblaban entre las mias, como las tortolillas prisioneras!

¡Cómo la recordaba con su vestido de india! No era una señorita, ciertamente: ni notable ni rica. Su padre, modesto marmolista, trabajaba todo el día en su jardín, labrando lápidas para el modesto cementerio del pueblo.

¡Oh, mi encantadora Dionisia! ¡Como me abandonaste, después de haber hecho nacer mi corazón al amor.

Yo no me cuidé de la casa donde me había criado, ni del campo por donde corriera, ni de los sitios donde colocaba los lazos para coger los pajarillos; lo que quería contemplar era la morada en que tú viviste. Todo un mundo de recuerdos afluyó á mi corazón y á mi cabeza. ¡Oh! ¡Dionisia! Bien reconozco esa puerta; me la franqueaste una noche mientras todos dormían, estremeciéndote bajo tus ligeras ropas con la inocencia de un alma virginal, sin afreverte á anudar tus brazos á mi cuello.

Permanecemos toda la noche respetándonos, sin acercarnos, sin hablarnos siquiera, sentados sobre el frío piso del aposento, mientras contemplábamos las sombras espesas; latían nuestros corazones con acelerada precipitación. Moríamos de deseos de vivir; pero nuestros labios ingnoraban el beso que nos hubiera precipitado en el paradisiaco infierno del pecado. Cuando á través de la ventana penetró un vacilante y tímido rayo de luz, ví dibujarse sobre el rojo piso un pequeño destello blanquecino. Era tu pie desnudo. Todas las embriagueces, todos los placeres con que después me han cansado ó herido tantas mujeres, no me dejaron tan dulce recuerdo como la ingenua satisfacción de contemplar tu piececillo blanco, destacándose del piso de aquella habitación.

La casa de Dionisia despertó en mí, al par que dulces recuerdos, una horrible desesperación. En su jardín, lleno de mármoles á medio labrar, fué donde su madre la golpeó furiosamente con un grueso hierro, haciéndola caer en tierra exánime y mal herida. Yo fuí la sola causa de que la infeliz cayese manchada con su sangre, mientras la madre, vengativa y feroz, la maltrataba. ¡Ay, muerta querida! ¡Helada boca, jamás besada! ¡Cuerpo virginal encerrado en estrecha tumba!

Me eché á lorrar delante de la casa de donde en otro tiempo saliera el blanco y florido feretro, que contemplaba desde lejos sin atreverme á seguirle.

Volví al pueblo apresurando el paso, y me dirigí á una tienda de flores, y escogí las más hermosas: margaritas clemátidas, siemprevivas y jazmines. Dispuse que me hicieran con ellas una corona para colocarla sobre la tumba de la pobre niña, y una hora después se detenía mi carruaje á la puerta del pequeño cementerio. Busqué la sepultura de mi padre Dionisia, leyendo las inscripciones de las lápidas. Todos eran nombres desconocidos: el suyo no parecía.

Quise que el guarda del cementerio me guiara; pero el hombre movió la cabeza. ¿En qué año había muerto aquella persona? Díjelo una fecha y se encogió de hombros. ¡Hacia tanto tiempo!

Dionisia no tenía sepultura. Todo lo que no era su alma, su alma pura y angelical, habíase dispersado. Dios sabe por dónde...

Alejéme entristecido; volví á mi alojamiento con mis piadosas ofrendas, y al arrojarlas sobre el lecho para buscar el descanso de mi atribulado espíritu, besé sollozando el recuerdo de Dionisia en aquellas flores, ya inútiles.

CATULO MÉNDEZ.

EL «MAUSER,, EN CUBA

Buena parte del favorable éxito que se logra en las acciones contra los insurrectos se debe al fusil Mauser.

En una guerra de emboscadas donde el enemigo huye apenas se inicia el avance de nuestras tropas, después de sorprendidas, es de grandísima eficacia un arma de tanto alcance, ya que en contadas ocasiones pueden emplear nuestros bravos soldados la española bayoneta.

Recientemente el notable escritor militar señor Repazaz decía en el *Heraldo* hablando de la guerra en Cuba:

«El Mauser no es fusil mediano, sino excelente. En alcance, precisión y rapidez del tiro y fuerza de penetración del proyectil, hace al Remington grandísima ventaja.

Esta última circunstancia es de bastante consideración en guerra de emboscadas, porque para que á cien metros abrigue un tronco del fuego de Mauser, es preciso que sea de madera muy dura y que tenga 1'500 metros de diámetro. A dos mil metros atraviesa los cuerpos de dos hombres. La rapidez de los disparos es otra gran ventaja contra las cargas de caballería, sobre todo si la infantería tiene buena disciplina de fuegos. En tal caso, únicamente habiendo pánico y dispersión puede haber macheteo.

No faltaron hace un año espíritus hostiles á toda novedad, que predijeron la derrota del Mauser en Cuba, asegurando, á falta de otro defecto que achacarle, que los soldados romperían mu-

chos, por ser complicado el mecanismo. La prueba no les ha dado la razón. A la vista tengo una carta de Bayamo, escrita por un oficial, que por haber pertenecido á cazadores de Puerto Rico conoce el arma hace más de cuatro años, y en ella leo: «El Mauser, ventajósísimo desde todos los puntos de vista. Resistir, resiste tanto como el Remington».

Y adviértase que le hemos puesto en manos de soldados que no sabían manejarle ni cuidarle. Es maravilloso que en Cuba quede un Mauser sano. Ha habido columna (en las Villas), que ha recibido el nuevo fusil en el momento mismo de salir á operaciones y con él ha ido á pelear sin otra preparación que un rato de ejercicio.

Algunos vapores de los que conducían cuerpos expedicionarios han tocado en Caibarién para tomar allí el Mauser. Desde aquel puerto hasta e de la Habana han ido aprendiendo á manejarle sobre cubierta, dando tumbos.

Entre bastidores

Teatro principal

El género chico en el Principal constituía un novedad.

La compañía que anoche debutó puede hacer mucho.

Es un conjunto. La orquesta bien ntrida tiene al frente un maestro inteligente.]

El Sr. Chicote tiene mucha vis cómica y la señora Placer va camino de *étouffe*.

La empresa debe apelar á los estrenos.

Se nos dice que hay en estudio una revista local con decoraciones bonitas, trajes elegantes y música retozona.

Adelante.

Teatro Circo

Con un público numeroso y escogido inauguró anoche sus tareas en el Teatro de la calle del Conquistador, la compañía cómica-lírica que dirige D. Vicente Miguel.

Se puso en escena el melodrama *La portera de la fábrica* arreglado al español por D. Alfredo Moreno Gil.

La obra mereció una interpretación muy buena por parte de los artistas, esta tiene situaciones muy interesantes pero adolece del defecto de ser muy largo, y en algunas escenas la acción se desarrolla muy languidamente; no obstante esto, el público premió con aplausos á los actores haciéndoles salir repetidas veces en escena.

Merece nuestro elogio, la Srta. Blanca que á pesar de haber hecho un viaje larguísimo y estar no repuesta aun de la garganta, bordó á las mil maravillas su papel, principalmente en el último acto. También cumplieron brillantemente su cometido los Sres. Miguel, Gimenez, Blanca Cosmo y Ferrán á quienes el público llamó repetidas veces al proscenio.

Terminó el espectáculo con la «Jota Aragonesa», bailada por dos parejas.

Fué de mal gusto en este baile, las exageraciones; no olvide una compañía que con tan buen *sublime á lo ridículo no hay más que un paso*.

Nuestra enhorabuena á los artistas que tomaron parte en la función de anoche y tengan en cuenta que el público de Palma, que aún recordaba á Cepillo y la Cobeñas, no vaciló en sus aplausos, aplausos que por lo tanto fueron más entusiastas y más sentidos.

En la Constancia

En el teatrillo la Constancia se celebró ayer noche la función anunciada.

Se pusieron en escena el drama «Mancha que limpia» y la pieza en un acto «Los tocayos», siendo del agrado del numeroso público que asistió á la función.

Hoy lunes se pondrán en escena en el referido teatro la comedia en tres actos titulada «L. Monja Descalza», y la segunda representación de la pieza en un acto «Los tocayos».

—Ayer noche en el teatrillo de la Sociedad «Can Pugchet» sito en el caserío de la Soledad y con bastante concurrencia se verificó la función anunciada poniéndose en escena el drama «L. Corona del Martirio» y la pieza «El sacristán».

La función resultó del agrado del público siendo aplaudidos los artistas que en ella tomaron parte.

EN EL CÍRCULO MALLORQUÍN

Mas que velada literario musical, velada de hermcscúrbia debiera llamarse la que anoche celebró el Círculo Mallorquín.

El espacioso salón quedó lleno á las nueve de la noche por numeroso y selecto público; abundaban las bellas palmesanas, haciendo derroche de sus encantos que la profusión de luces abri-llantaba.

El Sr. D. Juan Alcover leyó con clara voz una conferencia del P. Restituto del Valle Ruiz acerca de la «Historia de las ideas estéticas en España» obra de D. Marcelino Menéndez Pelayo.

Tema árido era el elegido para distraer á tan

movediza concurrencia pero el castizo estilo del padre del Valle en la expresion elocuente del señor Alcover y las levantadas ideas del Sr. Pelayo electrizaron a la concurrencia, haciéndole que prestara atención a la conferencia.

Nutridos aplausos acogieron el final de ésta, aplausos que repetimos nosotros al P. Restituto del Valle autor de un estudio acabado de obra tan difícil.

Componían la segunda parte varias piezas ejecutadas al piano por el Sr. Llorca; el numeroso público premió con grandes aplausos el término feliz de cada pieza ejecutada, aunque nos pareció notar alguna frialdad—no merecida—en las manifestaciones de entusiasmo.

El programa ejecutado fué el siguiente:

- 1.º Adagio de la sonata 14: Beethoven.
2.º Humoreske: Godard.
3.º Rapsodia de Aouard: Saint-Saens.
4.º a) Voyageur solitaire — b) Wals. — c) Primpemps: Grieg.
5.º Coro de derviches (Ruinas de Atenas): Beethoven-Saint-Saens.
6.º a) Melodia en fa.—b) Estudio sobre las notas falsas: Rubinstein.

La fiesta terminó con un animado baile de confianza.

Las ideas estéticas en Mallorca en el siglo XIX, quedaron bien señaladas.

Que siga el Círculo con fé la misión que ha tomado y que esto redunde en beneficio de las letras mallorquinas.

EL EJÉRCITO ABISINIO

Estimamos de gran interés para nuestros lectores publicar curiosos datos que hallamos en la prensa extranjera referentes al ejército abisinio, triunfado, de Italia en Adua.

La organización, el armamento, las categorías y sobre todo, la muger del guerrero, forman una página curiosa que traducimos íntegra.

Serán todo lo bárbaros que se quiera los indígenas que lo forman, pero el caso es que poseen grandes condiciones militares.

Los soldados tienen fe ciega en sus jefes, y éstos a su vez sirven con lealtad a prueba a los ras ó, mejor dicho, rases, a cuyas órdenes pelean. Los rases rinden, por su parte, un verdadero culto al Negus. Los que por codicia auxiliaron a las tropas italianas, han aprovechado la derrota de éstas para volver a cobijarse bajo el pabellón verde, amarillo y rojo del soberano de Etiopía.

La organización del ejército abisinio tiene algo de feudal. El Negus es, por derecho propio, generalísimo de las tropas etíopes, nombra a los rases (ras, en abisinio, quiere decir cabeza), los cuales gobiernan las provincias y poseen una corte con su ejército, su clero y sus empleados, y han de pagar su correspondiente tributo al Monarca. Para esto perciben a su vez tributos en especie de sus súbditos y de las caravanas que cruzan por el país. Cereales, café, marfil, almizcle y ore, según la producción de cada comarca, son los artículos con que se paga el impuesto.

Casi todo el producto de esa renta, lo invierte Menelik en comprar armamento para sus tropas. Las de los rases son armadas por cuenta de éstos.

Como las adquisiciones se han hecho paulatinamente, resulta que el armamento en cuestión es muy abigarrado, pues hay en él fusiles de pistón y hasta de chispa, y de los sistemas Remington Wetterly, Gras y otros más modernos.

Al Negus, según se dice, no le entusiasman lo modernísimos de pequeños calibre, pues cree que no pueden producir gran daño:

Las categorías del Ejército son: Ras, Capitán general.—Dedjasmetch, generales en jefes.—Fitararis, generales de vanguardia.—Cagnasmetchs, generales del alada derecha.—Grasmetchs, generales de la izquierda.

Los jefes de cada mil hombres se denominan yaehi alaka; los de 100 vamoto alaka; el gobernador de un pueblo fortificado balam barras y el jefe de un pelotón de soldados meslavi.

En la corte de Menelik abundan los personajes. Intendentes (azayas), chambelanes (ayafaris), pajes (balamonal), oficiales de boca (asalaf), escanciadores (techalaka), jefes del guardarropa y del joyero (yakabiel alako), del almacén del Emperador (yagnemajubiet alaka), gran juez (affamigus), jefe de cocina (yauntbiet alaka), etc., etc.

La Emperatriz Taitú tiene asimismo su corte, su Ejército, sus empleados y su Tesoro especial.

En las comidas, a los postres, deléitanse las personas Reales y sus cortesanos oyendo los cantos de los Amaris ó trovadores, quienes se acompañan con instrumentos de una sola cuerda. En los días de gran ceremonia una cantadora abisinia entona cantos guerreros.

Los sacerdotes católicos del rito copto, asisten a todas las solemnidades públicas. Sabido es de cuanta influencia goza el clero en Abisinia.

El servicio de víveres en los Ejércitos corre en su mayor parte a cargo de las mujeres que en gran número siguen al Ejército. Las mujeres é hijas de los jefes van a caballo, envueltas en velos, entre ellas la misma Emperatriz Taitú, si bien quedan a retaguardia cuando se aproxima el momento de combatir. En cuanto a las de los soldados, caminan a pie, cargadas de viandas, manteca, cazuelas, pucheros y otros útiles de cocina, junto a los convoyes de mulos y borriquillos, que llevan el trigo, cebada, centeno, mijo y demás cereales con que hacen ellas en el campamento el pan para las tropas. Procuran también llevar algunos tizones en combustión para encender las hogueras de los vivacs. Se conoce que escasean los fósforos.

Una vez acampado el Ejército, las mujeres, infatigables, van a buscar agua y leña y preparan el alimento a sus maridos.

Resulta, pues, un Ejército, bastante primiti-

vo, pero que se bate bien sostenido por la fe religiosa y el amor a su patria, sentimientos dignos de respeto, aunque se cobija bajo una piel más ó menos negra.

PALMA

Sabemos que con el título de «Sociedad La Amistad Palmesana» acaba de fundarse un centro dedicado exclusivamente a la instrucción y socorros. Por la módica cantidad de 0'50 céntimos podrá todo sócio además de la asistencia de médico y cirujano, instruirse en lo más necesario, pues existen clases de lectura y escritura, gramática y geometría; además hay montada una clase de dibujo lineal bajo la dirección de un reconocido profesor. Deseamos a la nueva sociedad larga vida y próspera carrera.

Según noticias autorizadas, tenemos entendido que dentro de breves días por tener que marchar al continente se terminará la venta en la Exposición de los Diamantes Americanos situada en la Plaza del Mercado.

Damos estos datos a nuestros lectores para que puedan aprovechar la ocasión con los artículos de tanto gusto que expende dicho establecimiento y especialmente los anteojos Roca Precisión, los verdaderos que conservan la vista según dictamen de los mejores Doctores y Oculistas de Madrid.

El público Palmesano no dejará de aprovechar, mientras permanezca en esta capital.

—Esta mañana en la parroquial iglesia de S. Jaime se ha celebrado con la solemnidad acostumbrada el acto de llevar el Viático a los enfermos, impedidos que no pueden cumplir con el precepto Pascual.

Las calles por donde ha pasado la procesión estaban cubiertas con colgaduras.

—Hoy a las nueve en San Nicolás, ha celebrado su primera misa el joven presbítero D. Jaime Verger y Oliver.

A la distinguida familia del nuevo sacerdote enviamos nuestra felicitación.

—El Orfeón Republicano obsequió anoche con una serenata en su casa a D. José Estades.

—En el tren de las dos de esta tarde saldrá para Manacor el Excmo. Sor. Conde de Sallent.

—Con sentimiento hemos sabido el fallecimiento del octogenario D. Antonio Llambías. (Q. E. P. D.) el viernes Santo a las dos de la tarde en Soller, en casa de su hijo Don José, (notario) despues de haber recibido los Santos Sacramentos. El martes próximo serán los funerales del difunto y suplicamos a sus parientes y amigos le tengan presente en sus oraciones y nuestro más sentido pésame a sus desconsolados hijos y demas familia.

La Junta del Censo

En cumplimiento de lo que dispone la Ley del sufragio en su artículo 38 y presidida por D. Alejandro Rosselló, se reunió ayer la Junta del Censo con objeto de proclamar candidatos y designar los interventores que han de constituir las mesas en las próximas elecciones para diputados a Cortes.

Después de hecha por los electores la propuesta que marca la ley, se proclamaron veinte y dos candidatos por la circunscripción de Mallorca, treinta y cuatro por Ibiza y siete por Menorca.

Cumplidos los trámites legales el Sr. Rosselló a las seis de la tarde declaró terminados los trabajos de la Junta del Censo, levantándose la sesión.

Amago de incendio

Ayer tarde a cosa de las seis y media se declaró un incendio en la tienda de ropas que don Mariano Salves tiene establecida en la calle de San Nicolás número 44.

A los primeros momentos el fuego parecía iba a tomar proporciones alarmantes, más pudo ser dominado no habiendo que lamentar mas que pérdidas materiales de escasa importancia.

El dueño del establecimiento estaba preparando un mostrador y tenía un mechero de gas encendido junto al cual había un vestido con adornos de gasa. Parece ser que una corriente de aire puso al vestido en contacto con la luz iniciándose el fuego que procuró extinguir el Sr. Salves, ocasionándose varias quemaduras en las manos.

Gracias a los auxilios que prestaron algunos vecinos, y al inspector Sr. Jaume y al comandante de la Guardia Municipal Sr. Moyá el fuego fué dominado casi inmediatamente.

El dueño del establecimiento fué acompañado a la casa de socorro donde se le curaron las quemaduras sufridas en las manos.

Servicio telegráfico

NOTICIAS DE SOLLER

Núm. 496 oficial GILI
Tiempo borrascoso—Temporal en el mar
Soller 6, 2 25 m.

El tiempo se presenta borrascoso, el viento es suave estando el cielo cubierto y encapotado. A intervalos llovisna.

El frío es humedo y en el mar hay fuerte temporal.

Mámore de orden 3059 Oficial MULET

El enemigo.—La línea estratégica
Madrid 5, 7'30 n.

En un telegrama particular, participa el general Arolas, que el enemigo intentó pasar la línea estratégica, siendo rechazado por un destacamento situado en el poblado Montoio.

Oficialmente no se tiene noticia del curso de la campaña en Cuba.

Número de orden 5091 Oficial MULET

Capilla pública en Palacio.—Los Reyes.
—Alta servidumbre y Ministros.
Madrid 5, 7'30 m.

Con la solemnidad que siempre revisten las fiestas palatinas, se ha celebrado capilla pública en el Alcázar de nuestros Reyes. Numeroso gentío, se agolpaba en los corredo-

res de palacio deseosos de tributar una muestra de respeto y consideración a la Augusta Señora.

Con el ceremonial de costumbre, se ha dirigido la Reina desde sus habitaciones a la capilla acompañada de la servidumbre de Palacio.

Vestía rico traje malva y mantilla sujeta con broche de brillantes.

Las infantas que acompañaban a su madre vestían trajes blancos.

A la fiesta asistió la servidumbre de Palacio, los grandes de España y los Ministros.
Oficial MULET
Num. 3087

Los moros.—Dinero robado

Madrid 5, 7'30 n.
Telegrafían desde Málaga diciendo que los moros están disputándose a tiros las tres mil seiscientas cincuenta pesetas que robaron a los tripulantes del falucho «San José»—hecho del cual nos dió cuenta nuestro activo corresponsal.

Asegurase que apesar de la piratería de los hechos y del salvajismo que estos entrañan, el Gobierno ha permanecido impasible no reclamando por los atropellos cometidos.
Oficial MULET
Núms. 3087

Los socialistas en Bilbao.—Su candidato

Madrid 5, 7'30 n.
Los socialistas de Bilbao, reunieron para celebrar un meeting, con objeto de determinar cual ha de ser su actitud en las próximas elecciones. Pronunciaron violentos discursos Perezagua é Iglesias.

El principal tema fué llenar de improprios al candidato conservador.

Acordaron luchar en las próximas elecciones para diputados a Cortes, presentándose como candidato por el partido socialista, Pablo Iglesias.
Oficial JAUME
Número 307

La junta del censo en Madrid.—Candidatos. Sesión secreta

Madrid 5, 5'20 t.
Conforme previene la Ley electoral, se ha constituido en Madrid la junta del censo, para proclamar candidatos y designar interventores.

Los candidatos proclamados han sido, Juez Sarmiento, Marqués Cuzano, Marqués de Valdeiglesias, Martín Esteban, Eugenio Esteban, Lopez Puigserver, Nicolas Salmeron, Pedregal y Manuel Ibarra.

Verificada la proclamación constituyose la junta en sesión secreta.
Oficial MULET
Número 5090

Rabi atacado.—Muertos y heridos.—Dispersion y ataque

Madrid 5, 7'30 n.
Por un cablegrama particular se sabe que el Teniente coronel Ruiz, batió cerca de Bayamo a la partida que manda el cabecilla Rabi.

Después de generalizado el fuego no pudieron los rebeldes resistir al empuje de nuestros bravos soldados huyendo a la desbandada.

En su fuga, dejaron sobre el campo del combate diez y siete cadáveres. Cogimosle muchos caballos y documentos que tienen verdadera importancia.

Quince de los nuestros sufrieron leves heridas. Hecho el cabecilla Rabi en el poblado de Figuani, atacó un convoy al que escoltaban seiscientos soldados del batallón de Alcantara y Colon.

Los nuestros con habilidad suma burlaron la vigilancia de los rebeldes que habían colocado cartuchos de dinamita para que estallasen en el momento de pasar nuestras tropas.

Estas con un nutrido fuego de fusilería rechazaron al enemigo que huyó despues de dejar en el lugar del combate seis cadáveres.

Número de orden 3030 Oficial PI

Una lancha atacada.—Heroica defensa.—Heridos

Madrid 5, 10'45 n.
Dicen desde Santiago de Cuba que en el Rio Sagua, cerca de Tánamo, atacaron los insurrectos a una lancha del comercio tripulada por ocho soldados.

Estos defendieronse heroicamente rechazando al enemigo.

Dispensados éstos, saltaron a tierra los soldados, encontrando varios cadáveres que abandonaron los rebeldes en su huida.

Se supone que los heridos que retiró el enemigo fueron muchos.

Cuatro de los tripulantes de la pequeña embarcación fueron heridos levemente.
Número de orden 3029 Oficial PI

Un artículo del «Imparcial».—Consejos.—La correspondencia de España.—Suscripción nacional

Madrid 5, 10'45 n.

«El Imparcial» de hoy en un hermoso artículo, aconseja al Gobierno y a la Nación entera, que mientras discuten en la Cámara de Washington el proyecto de beligerancia, ocupase el Gobierno en prevenir los sucesos que se preparan según todos los individuos nada gratos.

Dice, que los españoles deben pensar en las consecuencias y complicaciones que pueda ocasionar el acuerdo de las Cámaras de Washington, con respecto al problema antillano.

«La Correspondencia de España» se advuere con entusiasmo al proyecto, de «El Imparcial» diciendo que deben recogerse las brisas explosiones de entusiasmo patrio, traduciendo en una suscripción nacional que nos permitiera formar una patente escuadra que sostuviere con honor y gloria el pabellon español.

Los artículos han producido gran efecto. El pueblo español, no desmayará nunca, ni olvidará sus brillantes tradiciones.

Núm. de orden 3028 Oficial JAUME

Ascenso.—A las ordenes de Weyler.—No hay Consejo

Madrid 5, 10'45 m.
El Secretario segundo de la legación Juan Dubose, ha sido ascendido a primero.

Dicese que muy pronto saldrá para Cuba, a las ordenes del general Weyler, para entender en los asuntos diplomaticos.

En el Ministro de Estado, se aseguraba anoche que no se celebraría consejo de Ministros hasta conocer el resultado de la votación de la beligerancia en la Cámara de Washington.
Oficial JAUME
Num. 3031
Madrid 5 10'45 n.

Contribuciones directas.—Viaje de Montero Rios.—Soldados al sanitario

En la próxima semana, terminarán los trabajos precisos para la distribución del cupo de ciento setenta millones de pesetas a que asciende el total de la contribuciones directas.

En breve marchará a Lourizan para asuntos electorales el Sr. Montero Rios.

Cuantos soldados regresen de Cuba convalecientes, se ha dispuesto ingresen en el sanitario establecido en Madrid.

Toros en Madrid.—Mazzantini y Bombita La infanta

Madrid 5, 9 n.

Hoy ha comenzado la temporada taurina. Se han corrido toros de Aleas, por las cuadrillas de Mazzantini, Bombita Algabeño.

El ganado era de gran potencia pero huido en el último tercio.

Mazzantini y Bombita han estado muy desgraciados, el Algabeño bien. El frío era muy intenso.

En resumen la corrida ha resultado aburridísima.

Han asistido a la fiesta la infanta Isabel y las damas de su servidumbre.

Mañana se correrán toros de Veraguas. ALCANCE DE LA MADRUGADA

Oficial JAUME
Número de orden 26

Varios encuentros

Madrid 6, 1'45 m.
Se acaba de recibir un cablegrama oficial. Confirma la acción que ya telegrafé ganada por el coronel Ruiz con el batallón del Rey en la provincia de Matanzas.

Persiguiendo a las partidas recogió 140 caballos.

Fuerzas montadas al mando del comandante Diaz y la columna de Pavia batieron en San Roque a una partida de 700 hombres que ocupaban buenas posiciones en las lomas de Nieves y Saratoha.

Fueron muertos cinco rebeldes. La columna volvió a encontrarles batiéndoles nuevamente en el rio Auras.

En Maragat fué ocupado por nuestras tropas y destruido un campamento rebelde.

El coronel Terre sorprendió en Figuera de Guines un campamento y fuerzas avanzadas de la partida de Miró.

Cogéronse cuarenta caballos y numerosa documentación.

Fueron hechos cuatro prisioneros.
Número de orden 47 Oficial JAUME

Explosion en un buque.—Doce ahogados.—En Valencia

Madrid 6, 2'15 m.
Telegrafían de Amberes que ha ocurrido ayer una espantosa catástrofe en aquellas aguas.

En el vapor remolcador Virginia que se hallaba anclado en Tormonde hizo explosión la caldera.

El barco saltó a considerable altura, sumergiéndose en el mar.

Otro buque que se hallaba al lado del Virginia también naufragó.

Han muerto doce marineros ahogados.

Ha sido levantado el estado de sitio en Valencia.
Número 58 Oficial JAUME

Consejo de Ministros.—Presupuesto de Marina.—Reforma del Banco Español.—El presidente de México.

Madrid 6, 2'30 m.

Mañana se celebrará consejo de Ministros en la Presidencia.

El ministro de Marina informará a sus compañeros del proyecto de economías que piensa hacer en su departamento.

Los aumentos que tiene figurarán en los presupuestos extraordinarios.

La principal partida se dedicará a la construcción de un gran acorazado del tipo del Pelayo.

La ponencia de Ministros nombrada dará cuenta de los acuerdos consistentes en limitar los pagos en oro que viene haciendo el Banco Español y en modificar y reformar algunos contratos judiciales al tesoro de Cuba.

La Epoca afirma que las declaraciones hechas por el presidente de Méjico son contrarias a lo que respecto de las mismas se ha dicho.
Número 73 Oficial JAUME

Inversion de 22 millones

Madrid 6, 2'45 m.
El aumento de 22 millones de pesetas hecho en el presupuesto de Marina se destinarán no solamente a comenzar la construcción de acorazados del tipo del Pelayo sino también a la adquisición de varios barcos pequeños ya construidos.

Rodrigo.

PROVINCIAS

Número de orden 58 Oficial JAUME

Toros en Barcelona

Barcelona 5, 7'20 t.
El ganado colmenareño que se ha corrido está tarde ha resultado bueno.

Caballos muertos siete. Costillares, Chato y Vicente Ferrer han estado bien.

Esta último fué alcanzado por el quinto toro que le causó cuatro heridas: abertura del dorso de una mano; rotura del tendón del dedo pulgar; cornada en el brazo izquierdo de 10 centímetros de extensión por 5 Je profundidad y un varazo en el muslo derecho.

Curado por el doctor Soler ha dicho que el estado del herido es de pronóstico reservado.
Victor.